



Summer University 2018

August 18th-24th

War and revolution: The German-Danish
border region after the First World War

Krieg und Revolution: Die deutsch-
dänische Grenzregion seit dem Ersten
Weltkrieg



Im Jahr 1918 endete der Erste Weltkrieg und in der Folge wurden die Grenzen Europas neu gezogen. Auch die heutige deutsch-dänische Grenze wurde im Zuge der Versailler Friedensverträge vorbereitet und schließlich im Frühjahr 1920 durch eine Volksabstimmung entschieden, weshalb das Jahr 2020 vor allem in Dänemark als „Wiedervereinigung“ gefeiert wird. Auf deutscher Seite dagegen wird derzeit an den Kieler Matrosenaufstand von 1918 erinnert, der mit der Kriegsniederlage für das Ende des Kaiserreiches steht.

In 1918, the First World War ended and the borders of Europe were redrawn. Through the Paris Peace treaty steps were taken also to change the German-Danish border. In the spring 1920, after a referendum its current course was decided. Thus in 2020, Denmark celebrate the anniversary of the so called “reunification” as a product of 1918. In Germany, the year is primary remembered by the mutiny in Kiel which together with the defeat in the war caused the German empire to fall.



Während der Sommeruniversität betrachten wir die historischen Entwicklungen seit 1918 auf gesellschaftlicher, politischer und kultureller Ebene und fragen, wie zwei Weltkriege, Grenzrevisionismus und Sabotage aber auch kulturelle Revolutionen und ein wachsendes Verständnis füreinander das Leben im Grenzgebiet beeinflusst und verändert haben. Die Geschichte der deutsch-dänischen Grenzregion wird stets im europäischen wie globalen Kontext analysiert, sodass die heutige Region Sønderjylland/Schleswig als Fallbeispiel einer Grenzregion dient.

Die Sommeruniversität wird vom Historischen Seminar der Christian-Albrechts-Universität zu Kiel, dem Negot Studium und dem Zentrum für Grenzregionstudien der Süddänischen Universität, der Ausländerförderung der Konrad-Adenauer Stiftung, dem Arbeitsbereich Zeitgeschichte der Johannes Gutenberg-Universität Mainz, dem Bund Deutscher Nordschleswiger und der Dänischen Zentralbibliothek für Südschleswig organisiert. Sie wird in deutscher und englischer Sprache durchgeführt und bietet deutschen, dänischen und internationalen Studierenden die Möglichkeit, sich nicht nur mit der Entwicklung einer umstrittenen, aber am Ende des Tages auch friedlichen Region in Europa, auseinanderzusetzen, sondern auch die Perspektive der Studierenden aus anderen Ländern kennenzulernen. Die Sommeruniversität bietet den Studierenden einen innovativen Studienort für einen fachlich interdisziplinären und interkulturellen Austausch.

At the Summer University, we deal with the historical development since 1920 concerning society, politics, and culture. We ask how the two world wars, the border struggle, sabotage but also cultural revolutions shaped the life in the border region. The history of the German-Danish border region is consequently interpreted into a European and global frame. Thus Sønderjylland/Schleswig serves as a case for the development in a border region.

The Summer University is organized by the history studies of the Christian-Albrechts-University Kiel, the negot studies and the center for border studies of the University of Southern Denmark, the foreign grants section of the Konrad Adenauer Foundation, the Johannes Gutenberg-University Mainz, the Bund Deutscher Nordschleswiger and the Danish Central Library for Southern Schleswig. The seminar will be held in German and English and offers German, Danish and international students the opportunity not only to discuss the development of a controversial but ultimately peaceful European region, but also to get to know the perspectives of students from different nations. The summer university is an innovative place of study and of intercultural and interdisciplinary exchange for the students.

Schedule / Programm

Saturday August 18th

- Afternoon Arrival
Introduction to the group and to the poster project
- Evening Thematischer Einstieg / Keynote
Martin Göllnitz (JGU)

Sunday August 19th

- Morning The region during World War I
N.N.
- Afternoon Kiel: Epizentrum der Novemberrevolution von 1918?
Knut-Hinrik Kollex (CAU)
- Poster Groups
- Evening Ein historischer Längsschnitt durch die Grenzregion
Christian Pletzing (EASH)

Monday August 20th

- Morning Volksgemeinschaft als Selbstermächtigung. Nationalsozialistische Gewalt im Grenzgebiet 1933 bis 1945
Martin Göllnitz (JGU)
- Afternoon Georg F. Duckwitz: Ein deutscher Besatzer in Dänemark
Dieter Kollmer (ZMSBw)
- Poster Groups
- Evening Friedliche Kapitulation am 9. April? Eine kritische Filmanalyse
Caroline E. Weber (CAU)

Tuesday August 21th

- Morning Exkursion "World Wars in the border region"
- Afternoon Visit to the Frøslev Camp Museum
- Evening Poster Groups

Wednesday August 22th

- Morning "Danes" in the Wehrmacht
Mogens Rostgaard Nissen (DCBIB)
- Afternoon Europäische Grenzregionen nach dem Zweiten Weltkrieg.
Nils Abraham (KAS)
- Evening Poster Groups

Thursday August 23th

- Morning The radicalisation and cultural change of 1968
Erik Kulavig (SDU)
- Afternoon Dänemark auf der Suche nach neuen Kriegen
Thomas Wegener Friis (SDU)
- Evening Poster Groups

Friday August 24th

- Morning Public presentation of posters at the Danish Central Library in Flensburg
- Afternoon Departure

participation fee

150 € including room
and board

Teilnahmegebühr

150 € inkl. Unterkunft
und Verpflegung

ECTS

Bachelor Students
5 ECTS (DK)

Master Students
10 ECTS (DK)

ECTS

Bachelorstudierende CAU
4,5 ECTS (D)

Bachelorstudierende JGU
3 ECTS (Übung)

Registration

Natasja Lautrup
nlaut@sdu.dk

Anmeldung

Natasja Lautrup
nlaut@sdu.dk

Registration Deadline

June 20, 2018

Anmeldeschluss

20. Juni 2018

Place / Ort

Akademie Sankelmark
im Deutschen Grenzverein e.V.
Akademieweg 6
24988 Oeversee
www.eash.de

